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1990年7月7日，早上起来发现下起了大雨——

怀念那年高考时我的老师们

文 琚东燕

高考过去30多年，每到7月7日、

8日、9日这三天，我都会想起18岁的

我们。回望我度过六年时光的三中

校园，那四层红砖教学楼、联合国教

科文组织捐建的实验楼、铃铛阁、阶

梯教室前面的小花园、海棠树下的小

石桌、400米跑道的标准体育场，以及

看台底下偷偷抽烟玩弹球的男生，桀

骜不驯的校园诗人端着茶缸子走到

跑道远处孤独地吟诗……那些画面

都会浮现在眼前。一个同学曾跟我

说：“多希望人生是一场梦，醒来时咱

们还在教室复习准备高考。”我相信时

间是一个物理的存在，1990年一直在

那里没有变，变的是我们，我们是时

间的旅行者。如果有时光机，我想回

到过去对自己打声招呼，告诉她成长

不是追逐别人，是做最好的自己，而

你，做到了。一切都是最好的安排。

班主任和语文老师

早早在考场门口等着我们

1990年7月7日，高考第一天，早
上起来发现下起了大雨。正常吃早
饭，心里有点儿紧张，穿上雨衣雨裤，
把2B铅笔和灌好墨水的钢笔放进塑
料袋包好。跟爸爸妈妈说再见，下楼

骑自行车去考场。我们住在父母单
位的宿舍楼里，有三个同学今年参加
高考，不知道下楼能不能碰到小伙
伴。反正没有一个家长送孩子。

昨天晚上对高考还是有预期的，
盼着爸爸妈妈能早点儿下班回家说
说话。偏巧妈妈很忙，加班到晚上9
点多才回来，时间不早，很快洗洗睡
了。现在想来，因为爸爸妈妈经历过
哥哥姐姐的高考，所以轮到我时，觉
得不过是一次例行的升学考试而已。

雨下得特别大。我们文科班的
考场在另外一所学校，离家大概五六
站地，骑车需要20多分钟。妈妈把她
的英纳格手表借给我戴，这是一块珍
贵的机械手表，是妈妈刚参加工作时
姥爷给她买的。我生怕雨水把手表
淋湿了，时不时地看看手腕。

到考场了，班主任李老师和语文
任课蔡老师早早在校门口等着我
们。李老师和蔡老师年龄相仿，都在
50岁左右，身材也都微胖，平日像妈
妈一样苦口婆心，不厌其烦地解答问
题，讲道理的同时也指点人生。此时
她们也穿着雨衣，光脚穿着凉鞋，裤
腿和我们一样都湿了大半截。雨依
然下得特别大，老师们拉着每一个要
进考场的学生的手，不停地叮嘱：“认
真！审题！不会做的不要耽误时
间！拿到卷子先看作文题目！”这一

幕我一直记得，记得老师拉着我的
手，记得她们给我的叮嘱。

进了考场，按照准考证上的编号
找到教室，然后按照名字贴牌找到自
己的座位。很多年后我的梦里总会
有这一幕——推开教室的门找自己
的座位，那种感觉既有自信又有期待，
也不乏些许的紧张和手足无措。我的
座位在第一排，坐下来才感到上衣、
裤子、鞋全是湿的，也没当回事，反正
大家都一样，就专心准备考试了。监
考的是一位瘦小的老先生，走过来看
到我的名字：“哦，你这个姓很少见
啊！”我说：“老师，我爸爸是云南人。”
简单的对话瞬时缓解了我紧张的心
情。老先生说：“嗯，好好考，你们都行
的。”他来回踱步，气场安静慈祥。

我摘下手表放在课桌的左上角，
准考证放在右边桌角。考试卷子发下
来，大致先看了一遍，除了古文部分有
点儿难，其余的感觉还可以，两个作文
也是自己熟悉的题材。心里反而不紧
张了，其实考试就是这样，拿到卷子就
心安了，题目多到来不及紧张，平日的
练兵就在此刻交出成绩。那时候没有
题库，所以基础学习和课外阅读锻炼
能力特别重要，因为没人会在高考时
让你默写课文或背诵古诗，更多的是
文学基础造就的文化水平的比争，“读
书破万卷”的道理就在于此。

彭老师在黑板上留几道大题

点名让同学到前面演算

两个半小时很快过去，第一场考
试结束，骑车回家吃午饭。雨小了，有
点儿烟雨蒙蒙的感觉，雾气特别大，湿
热无比。半路遇到一个初三毕业的学
弟，中考完了，一伙人骑车出来兜风。
聊起考试，问我：“姐，我们有道题，问
今年发射的卫星叫什么？我答的‘郑
州1号’！”“哈哈哈……”我们都笑了，
他更笑得前仰后合，因为旁边西瓜摊
上赫然写着“郑州1号”！这是那一年
满大街卖的西瓜品种！不是卫星！真
是笑死。这么多年了，“郑州1号”这
个梗我一直记得，想起来就笑半天。

中午吃饭时，我哥说不能吃得太
油腻，否则血液都去胃里消化，分给
脑子的就不够了，会影响大脑的运转
和思考。哈哈，确实很有道理。有哥
哥姐姐的好处就是，他们比你早一点
儿体验考试，体验人生，有许多经验
和教训可以分享。

下午雨停了，教室里很闷热。老
师们煮了绿豆汤给考生，把电扇也搬
了进来。时间就在笔头刷刷的声音
中流逝。高考第一天，结束。

想起几天前，学校已经不再安排
上课，学生可以选择在家复习或者来
学校自习。各科老师每天都会在学
校答疑，所以我们每天还是照常来。
我清楚地记得教数学的彭老师，个子
不高，花白头发，讲一口天津话，常穿
一件白色短袖上衣，制服短裤，黑色
皮凉鞋。他是高二开始接文科班的
解析几何课的。开学不久，他发现我
们平面几何基础较差，于是用每堂课
的最后5分钟补习几个关键知识点；
后来发现我们代数的排列组合概念

不清，又补习排列组合，就这样练成了
我们的文科班高水平数学成绩。

彭老师每天会在黑板上留几道大
题，来的人多的时候就讲解，然后擦掉
再出一道类似的题目，点名让同学到黑
板前演算。他生怕我们不懂装懂，会火
眼金睛拉一个“最装”的同学上去演算，
不会呢，就毫不留情地用天津老话儿数
落他几句，然后掰开揉碎再讲一遍。

进考场前，彭老师还拉着我们围成
一圈，手里拿一根小木棍，蹲在地上讲
题，反复要求我们确认公式、思路和计
算的逻辑。我至今记得他问：“你们会
了吗？你们都会了吗？”高考数学卷子
发下来，最后一道20分的大题，居然就
是我们做过的题型！可以说，这20分保
送我们平稳地跨过那条独木桥，保送我
们向着理想扬帆启航，走不一样的路，
成为自己想要成为的人。事后我们既
惊喜又好奇，问老师怎么会押中考题？
班主任李老师笑着说：“这就是有经验
的老师，他关注了这么多年高考试卷，
基本能摸清今年该考哪种类型的题目
了。”所以说，在一所优质的学校，有这
么一群资深敬业的老师是何其荣幸！

张老师推迟了怀孕时间

唯恐高考前休产假影响教学

接下来两天都是大晴天，骑自行车
几分钟便汗流浃背，也深深体会到高中
课本里老舍先生的《骆驼祥子》中对盛
夏酷暑的描写。政治、历史、地理、英语
等依次考完，其中历史卷子在选择题中
第一次出现了“多项选择”这种题型，我
们没练过，后来的成绩证明，这成了我
们丢分最多的项目。回到家，遇到住在
二楼的吴老师，他是另一所中学的高中
历史老师，拿到试卷的第一时间自己做
了一遍，最后得了86分（100分满分），所

以他见到我时很关切地说了一句：“今年
历史难了点儿。”

最后一个下午，我们出考场时，李老
师买了两个大西瓜，在门口等着。我们
围在李老师身边，男生们徒手劈瓜，掰开
分给大家吃。也不是所有人都这样聚在
一起，有的同学考完试出来，一言不发，
径自骑车回家。也是从那时起，再未谋
面，真是一转身就是一辈子。后来在校
庆和同学聚会时，偶尔从别人口中听到
这个或那个的消息，时间久了，有的人连
名字也记不清了。大千世界，芸芸众生，
各自在自己的圈子里转啊转，不知道哪
一个路口会有交集。

7月 10 日下午，去学校拿答案估
分，遇到教我们英语的张老师。她怀着
孕，挺着大肚子骑车来学校，看到我们，
高兴地下车，问我们考得怎么样。她是
我们高一时的班主任，我们是她参加工
作后带的第一个班。她推迟了怀孕的时
间，唯恐在高考前休产假影响教学。她
很漂亮，时髦，经常穿款式新颖的衣服，
糖果色高跟鞋，性格活泼又不张扬，倒像
我们的大姐姐。常有调皮的男生故意在
课上惹她生气，故意气她哭，又主动去写
像小品一样的检查，站在讲台前面念，逗
大家笑。老师给这些人起了代号，叫“活
宝”，用现在的话说就是“显眼包”。

那是我1990年夏天最后一次进学
校。后来拿成绩、拿录取通知书，都是在
传达室完成的。六年的中学生活，在那
个火热的夏天画上了句号。许多年以
后，我的梦里经常会出现那幢教学楼，我
从主楼梯上到四楼，去找高三四班的教
室，有时候也会去二楼，找团委老师的办
公室。这幢楼后来又跟我大学时的教学
楼混在一起，我总是那个背着书包找教
室的女孩，明明心中充满自信，却又难以
抑制偶尔的局促不安。后来我把这种感
觉叫作年轻。

讲述

故宫、文物和韩童之间充满反

差。他像一个从漫画里走出来的阳光

男孩，甚至他朋友圈里也都是二次元

的漫画形象。可就是这么个可爱明朗

的少年，却是在故宫博物院这样一个

古老的地方工作的职业摄影师。他所

在的文保科技部负责文物的修复与研

究，他的主要工作就是文物的信息采

集、拍摄以及相关的科研课题。

紫禁城见证了浩荡的历史，最终

也变成了历史本身。那些从时间长河

中走来的古物，满载时间的故事与

密码，伤痕与光辉，在韩童的镜

头下，凝望与对视间，成全了

另一种人类记忆。

在故宫，我们看到的是

建筑和建筑背后隐藏的是岁

月。六百多年来，一代又一

代匠人从四面八方会聚于

此，不断延续着这片古老建筑

群的生命。朽木与新材，古人与

今人，紫禁城不变的模样背后，是

物与人的永恒接力，是对宫殿建筑之

美的无穷热爱。物与人之间的不尽轮替，

也让匠作的技艺代代流传。

历经时间洗礼的故宫，也用时间塑造和磨

砺出了最好的守护人。文物是过去时，修复文

物是现在进行时。韩童觉得自己很幸运，大学

一毕业就来到故宫工作，遇到了这么一批人，

专心致志地做着同一件事：宫廷钟表上千个零

件要严丝合缝；碎成100多片的青铜器要拼接

完整；临摹一幅画要耗时几年甚至几十年……

“择一事，终一生”，在日复一日的修复中，他们

成全了文物，延续了历史，也提升了自我。

拍摄文物修复过程

记录匠人日常故事

故宫是明清两代的皇家宫殿，过去除了朝
堂议事、帝后起居外，还藏有大量文玩器物、典
籍书画，可谓天禄琳琅、浩如烟海，皆是物华天
宝、稀世之珍。随着世事更迭，年代久远，都难
免有不同程度的损毁和破坏。于是，文物的修
复就成为一项重要工作。
据史料记载，自隋唐两宋以来，宫廷就设

有图书文玩的维护与修复机构，如唐代的文思
院、宋代的书画裱背（后称裱褙）待招（手艺匠
人）等。清代的造办处更有分工明确的门类。
直到清王朝结束，造办处的修复工匠也多为故
宫博物院接收，成为故宫博物院不可或缺的一
个部门。当然，也有一部分工匠流入社会，如
玉池山房和琉璃厂肆、小器作等，使得许多技
艺传入民间。
韩童有一部分工作，就是要拍下文物修复

过程，记录这些匠人的日常故事。
一旦“进宫”，就是一辈子的事。宫中的他

们一直“守旧”，做着重复的事情，慢而缓，静而
优。“宫里”的日子淡雅宁静，大多数时候，大家
都埋头专心修复工作。如果不是机器轴转动
的声音，寂静的院子里根本听不到动静。
那些极富历史感的、已经残破的文物，躺

在角落里，等待着修复师们来打磨。比如乾隆

的御稿箱，补个漆面就足足有120层，颜色稍有
差错，就得重来。“人间巧艺夺天工”，凝视这些
历史悠久、形态优美的文物，很多人大概都会
兴起如斯赞叹，可是，人们或许并没有意识到，
这些文物之所以能够存世，正是因为有这样一
群国宝修复师。这些国宝背后的隐名者，就是
韩童所在部门的同事们。
故宫的修复技艺传承有序，许多工匠世代

相承，同时也兼容并蓄，广泛吸收和借鉴外界
的工艺技巧。他们是故宫文物的守望者，也是
文物的维护者。大众在观瞻文物时看不到他
们的名字，但是，他们的熠熠光彩却与那些文
物同在。
以传统青铜器修复技艺为例，据考证，第

一代修复大师是光绪年间的太监“歪嘴于”，如
今最年轻的同事已经是第六代了；故宫的古书
画装裱修复技艺，以苏帮装裱为基础，结合扬
帮以及北方装裱技术，形成了独具特点的装裱
修复技艺，如今在院内已传承了四代。
在故宫，文物修复团队人人身怀绝技，有

各自擅长的领域，且专业知识丰富。其中既有
王津、王有亮这类国家级非遗修复技艺传承
人，也有屈峰、巨建伟这些美术院校毕业的艺
术家，同时还有众多名校毕业的科技保护领域
的高材生。他们因各自的缘由来到这里，共同
守护着国宝文物。他们以工匠为职业，发扬着
工匠精神，但并没有被工匠的身份所束缚，传
承修复技艺的同时，也在以自己的方式深造钻
研，实现更广阔的人生价值。
文物修复者需要将自身情感倾注于文物

之上，这是一个穿越时空与古人对话、与器物
对话的过程，人与物相互影响、相互塑造。修
复者以自身观物，以文物反观内心，全身心投
入修复当中。手艺、守艺、守住寂寞。韩童
说，或许这就是古人“格物”的精神。
在故宫工作是一种很特别的体验，上下班

如同古今穿越，修复专家们同时过着现代与传
统两种模式的生活。时间过得既慢又快，老师

傅们以十年为时间单位生活着，一辈
子也只做了这一件事。从事这项工
作的人，也是和大家一样的普通人，
有着自己的喜怒哀乐。韩童用相机
记录了国宝守护者们的人生轨迹和
他们对工作的一些看法感悟，他认
为，“格物”的主体永远是人。

文物修复者穿越时空

与古人对话、与器物对话

历史铭刻着胜利者的功绩与荣
耀，铭刻着鸿儒之士的传奇与美谈，
可是，在那些幽微的角落中，偶尔也
有普通如杂草般“无名氏”的名字浮
现，他们面目模糊，却从未消失缺席
过。在扬州，韩童从一件汉代漆器
上，看见漆器制作工匠的名字——王
鲜，俊逸的汉隶字体，小小的铭于一
角。他久久难忘那种刹那间神游千
载的感动。在我们的祖先和我们共
同生息的土地上，一个叫王鲜的匠
人，以我们至今依然能够共通的文
字，跨越近两千年时光，与他出其不

意地打了一声招呼。韩童对着那个名字拍下
一张特写，这是他的镜头在面对百千万件古物
的凝视后，又一次停留。
除了文物，韩童的镜头下还有很多故宫文

物修复师的肖像照。在敬畏与谦恭之下，在漫
长的时间里，文物修复师们做着同一件事，他
们的双手在千百次重复之后，进入自由之境，
他们的脸沉静祥和，让人羡慕。
韩童说，他的前辈和同事们一代代人所做

的事，表面上是在为文物服务，实则是在保存
我们民族的经验、记忆，那是我们的来处，也是
归处。站在历史的遗存面前，个体如此的微不
足道，却又具备伟大的超越性。尽管长期面临
着同一种创作命题的重复与枯燥，可一旦认定
走入这道窄门，就会将目光看向窄门内的无尽
藏，看向那些古物背后曾经鲜活的生命，和他
们的庄严与美。“这也许就是记录的意义，也是
一种自我的完善。”韩童说。
韩童的作品中呈现出文物修复工作者穿

越时空，与古人对话、与器物对话的意象。人
与物的相互影响，相互塑造，以自身观物，以物
反观内心，以此表达古人格物的精神。
比如，现在钟表馆还是以静态展示为主，

但钟表最吸引修复师的，是它由静到动的变化
过程。过去，皇帝喜欢钟表也是把它当作大型
表演玩具来看，并不只是作为计时工具，所以
钟表的复杂设计和表演功能才是最迷人的。
修复一件钟表，要思考它的设计者的思路是什
么，为什么要这样设计，这样设计能达到什么
样的效果。这些问题只有在拆开钟表看到机
芯后才能知道。修复师会提出他对该钟表机
械结构的猜想，但打开后，原始的设计可能比
设想得更简单、更直接，更能解决问题。因此，
修复的过程也是一个与前人设计理念交流的
过程。
“钟表是百年前的老物件，里面居然还有

时光和我们开的玩笑。”韩童说，有一次，几位
修复师把一件年久失修的钟表打开，里面很

脏，只能一点点地清理。时间到了中午，他们放
下手里的活儿，准备吃饭、午休，忽然听到钟表
里面传来细微的蠕动的声音，好像是有什么东
西在爬。顺着声音仔细看，竟是一条特别大的
蜈蚣，全身透明，有点儿晶莹剔透的感觉，可能
是因为长时间不见光，导致了变异。
手艺是时间的艺术，修复师的世界安静而

诚实，双手与心的创造，流露出的不只是高超技
巧，还有手的温度，心的高洁。当匠人的本真与
物的本质相遇，物我两忘，日复一日，修缮文物，
擦亮器具的过程中，他们自己的面貌气质也发
生了改变，仿佛有什么神奇的东西在他们身体
内部被日复一日地擦亮。他们沉入工匠无名无
我的广阔时空中，面目变得越来越沉静。

古建筑有自己的语言

相处久了就能够听懂

韩童把自己的影像记录编成了《以手抵心》
一书。这是故宫文物修复组自己人长期采访和
拍摄的修复师故事，对于那些专业、严谨、腼腆
的手艺人、国家非物质文化遗产传承人师傅们
来说，只有面对自己同事的时候，才能敞开心
扉，打开话匣子。所以，通过韩童的镜头和采
访，我们可以走近这一人群，了解这些“给国宝
看病的医生”平时的工作和生活，了解这些匠人
以传统技艺结合现代科技来保护和修复珍贵文
物的过程。
书中很多照片是第一次公开发表，尤其师

傅们的修复工具，看上去样式平平，但工具上的
每一个磨损的凹痕，都包含了修复师的心血和
几十年如一日的工作状态。作者还精心收集和
搜寻了文献资料，包括上一代甚至上上代老师
傅出入故宫的工作证、用于修复和绘画的手绘
纹样、图案，甚至包括老一代修复师的日记手
稿。这些珍贵的档案和他们工作的影像集合在
一起，有历史、有深度、有感情地向读者展示了
故宫文物修复师的故事。
前几年，纪录片《我在故宫修文物》掀起热

潮，修复师王津、王有亮、屈峰等人一度成为
“网红”。去掉滤镜，回归日常工作生活后，文
物修复师们继续着他们的事业。韩童
想通过故宫工作人员的视角，拍摄和观
察这些距离历史最近的工匠们的生活
方式——看他们的喜怒哀乐，体会他们
的爱好，理解他们的惆怅，探索他们的
生活与工作的连接点。
没有城池能离开人存在，在故宫，

既是草木砖石雕梁画栋，更是一代代匠
人的传承与坚守。古建筑有自己的语
言，但只有与它们相处了足够长时间的
人，才能够听得懂。摄影，仅仅是一个
探索的手法，其背后的故事更吸引人。
从这些故事中，可以看到工匠们是如何对待人
生的。
相对于那些精美的文物，或许更吸引人的

是那一张张面孔，他们质朴而生动，那是长期无
心机地凝视、专注于手艺的人所特有的面貌。
长久地面对脆弱破损的古物，必要时甚至连呼
吸也会轻起轻落，必定要心明眼亮，心细如丝。
惜物与敬重之心，珍重与真挚之情，自然潜移默
化地附着在了那些面庞之上。

王小柔：上班如同上朝，你最初来到故宫

工作，是什么心情？分享一些游客想象不到

的惊喜，毕竟很多大门一直是关着的。

韩童：故宫建筑巍峨壮丽，是目前保存最
完好的古代皇宫建筑群，非常难得。在这样
一个特殊的环境里上班，开始是非常新奇的，
一想到每个地方都有无数故事发生过，就会
有种穿越的感觉。故宫的开放区域一直在扩
大，除了办公区，我有幸去过一些不便于开放
的地方，包括如亭、雨花阁、养心殿等。如亭
和雨花阁是过道较窄的高层建筑，对观众开
放存在安全隐患，另外有些壁画和原状文物
也需要研究和修缮。养心殿目前正在修缮，
因为工作原因，我和同事去过几次，相信很快
就会向大家展示了。

王小柔：故宫是最热门的网红打卡点，你

在这工作快十年了，讲讲印象深刻的事？

韩童：故宫如今是代表现代文明观的博
物馆，是最具代表性的文化符号，这里的一砖
一瓦、一草一木都被赋予了极高的历史价
值。这里有核桃树、杏树、菩提树等植物，每
年我们也会摘点果实。有一次下大雨，风吹
下来很多核桃，我捡了几个，之前我不知鲜核
桃原来是绿色的果子。从小生活在城市的
我，没想到在北京最中心的地段如此鲜明地
感受到了时令季节的变化。

王小柔：在拍摄文物和修复文物的人这

个过程中，你有哪些感悟？

韩童：拍摄文物更多要考虑的是技术，要
做好色彩还原和光线分布，还要注重工作流
程保证文物安全。拍人则要注重跟被拍摄对
象的沟通交流，让大家都自然放松，拍到漂亮
精彩的画面，还不能妨碍他们工作。感悟到
什么这个话题比较大，我只能说，从他们身上
感受到了平和与松弛，在这样一个追求效率
的快节奏时代，大家都在求新求变，不断寻找
“风口”，这些老师傅们却能一直从容地工作、
生活，心中有一条主线，不断地丰富支线，这
是非常宝贵的状态。

王小柔：说说让你感触最多的一件文物？

韩童：因工作原因我接触到大量文物，其
中不乏国宝，比如清乾隆金嵌宝金瓯永固杯、
北宋王希孟创作的《千里江山图》、唐宋时期

流传下来的古琴、海昏侯和
三星堆的出土青铜器等。但
印象最深刻的，是一件清代
木质滑冰鞋，在国宝无数的
故宫算不上特别珍贵，却让
人觉得非常亲切，是一件实
实在在的生活用品，我忍不
住会去想，是谁穿着它在冰
上嬉戏，那些皇亲贵胄也是
和我们一样的普通人。

王小柔：分享一下故宫

里“御猫”的故事吧。

韩童：我刚上班时的老院有三只常住小
猫，是一老一小两只母子灰猫和一只三色花
猫，大家每天给它们喂食。“小灰”热情好动，
会主动找人玩，希望我们能摸摸它，冬天它会
趴在厕所的暖气上小憩；“小花”比较内向，除
了固定的几位同事以外，很少和其他人互
动。这里有院子可以让它们玩耍，也有人照
顾它们免于饥饿，所以说它们非常幸福。

（图片由受访者提供）

韩童访谈

故宫里每个地方
都有无数故事发生
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影师。2016年入职故宫博物
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